
全国主流媒体社长总编
增强“四力”主题采访

走进大湾区
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AA44在刚刚过去的四天里，全国主流媒体伸出“探热

针”，在中国晚报工作者协会、羊城晚报社的组织下，走
访粤港澳大湾区，用脚力、眼力、笔力、脑力，触摸湾区
脉搏，见证湾区高度，讲好湾区故事。

“走进大湾区 抒写新时代”全国主流媒体社长
总编增强“四力”主题采访活动，在 8 月 18 日走完最
后一站。 当天下午，来自全国 74 家主流媒体的百名
社长、总编和资深记者，带着采访收获陆续返程。

四天前，他们带着思考来到粤港澳大湾区。 四天
里，通过实地走访、近距离观察、沉浸式体验等，他们
深入了解大湾区。

他们到黄埔去，领略广州开发区的高新技术产业
发展；走访侨都，发现江门的文化传承与健康理念；品
味莞邑，感受东莞“科技共山水一色，新城与产业齐

飞”的魅力；亲近盐田，探索垃圾分类的先进模式和中
英街的历史人文；登顶福田，了解深港科技创新合作
区独一无二的优势；最后寻宝罗湖，走访“中国宝都”
的珠宝产业……

四天后，他们成为粤港澳大湾区的“新闻官”，以
最专业的媒体角度，将最契合当下的“湾区信号”传
播到各地，架起媒介桥梁。

锦州新闻媒体集团总编辑王秀云表示：“走访时间
虽短，但经过见证和记录，我们采访获得的动能还在继
续。有人说‘二月春风起，八月潮未央’，我想说，八月岂
止潮未央，八月还将风正起。 如果说‘好风凭借力’，那
么这个力就是总书记提倡的‘四力’，这个风就是湾区
都市的现代风和改革风。 我们回去后，将用自己的‘四
力’，把这种风带到各自的城市去，传递开来。 ”
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随着动画片 《哪
咤之魔童降世》 大

热， 原创动漫的影响力再
次刷新人们的认知。 8 月

16 日， 媒体代表们走访第十
一届中国国际影视动漫版权

保护和贸易博览会 （以下简称 “漫
博会 ” ）， 《江南晚报》 要闻部主
任祝建新一下子被眼前的动漫文创
产品吸引了。

据了解， 漫博会是国家级动漫
专业博览会， 是广东省文化强省建
设的重点项目， 也是目前国内唯
一一家国家级影视动漫版权专业
展会。

祝建新现场走访后， 认为粤
港澳大湾区动漫产业的发展可以

与 无 锡 等 城 市 形 成 优 势 互 补 。
“采访完漫博会， 更直观地了解
广东动漫产业的蓬勃， 原创 IP 和
衍生品有很强的优势。 在动漫领
域， 无锡拥有强大的制作团队，
可以参与后期制作。” 他介绍， 无
锡 国 家 数 字 电 影 产 业 园 被 称 为

“华莱坞”， 拥有完备的影视制作
体系， 同时， 国家超级计算无锡
中心为数字产业提供了计算和技
术支持。

传统民间艺术在湾区也大放
异彩。 在深圳盐田， 采访团走进
“中国历史文化名街” 中英街， 走
访“中国民间艺术之乡” 沙头角，
在沙头鱼灯博物馆， 媒体代表对
这种具有地域特色的鱼灯文化颇

感兴趣。 据了解 ， 沙
头角鱼灯舞至今已经
有 300 多年历史 ， 反
映了沿海渔民的生活，
2008 年入选国家级非
物 质 文 化 遗 产 名 录 。
当采访团告别鱼灯博
物馆走进紫禁书院时，
发 现 鱼 灯 融 入 文 创 ，
为音乐锦上添花。 采访
团成员纷纷感叹文化与
场景的融合、 音
乐 与 书 院 的 融
合， 均妙不
可言。

“发展是第一要务，人才是
第一资源， 创新是第一动力。 ”
在粤港澳大湾区，这是切切实实
融入到血液中的精神源泉。

“在黄埔科学广场展厅参
观，看到了人工智能、生物科技、
无人机等众多高新技术企业都
走在了产业发展和研究的前沿，
更看到了未来科技改变生活的
许多可能性，创新成了这里最强
劲的发展动力。 ” 《燕赵晚报》
副总编辑李永乐说。

走进位于深圳福田的粤港
澳青年创新创业工场，科技创新
氛围扑面而来， 这里配有一流
的硬件环境和创业、住宿、交流
等一站式服务， 是粤港澳创新
创业者的聚集地。“采访后，发
现这里的配套政策、生态环境、
创业氛围等优势对人才非常有
吸引力， 别看他们现在还是小
企业， 这种创新和冲劲一定会
让他们走得越来越快。 ”《牛城
晚报》总编辑段田恩感叹道。

从广州黄埔区、开发区到江
门的智能工厂，再到珠江东岸最
大可集中连片开发的滨海湾新
区，深入华为终端公司新总部所
在的松山湖基地等，《彭城晚报》
采访中心主任朱友钦说，大湾区
的建设起点很高，而且做得非常

扎实。“全世界每五台手机就
有一台出自大湾区， 这里的
高精尖科技全球领先， 却依
然在埋头实干，全力做好
营商环境 ， 打造创新商
地、人才福地。 走在这里，
时时刻刻被一种精神
感染着、震撼着，这就
是粤港澳大湾区积极
向上、奋发图强、好上
更好的精神”。

齐鲁晚报·齐鲁壹
点总编辑廖鲁川也有
同感，“我们大开眼
界， 更受鼓舞的是广
东人‘人到半山步更
急 ， 船到中流劲更
足’ 的改革创新精
神。 ” 他认为这很值
得 其 他 城 市 学 习 ，

“黄埔区、 广州开发
区的人才政策， 东莞
的产业升级， 深圳的改
革开放风气……都在证
明营商环境对经济发展
活跃程度的重要性。 广
东在产业链完备的基础
上， 打造更好的营商环
境与创业创新环境，带
来了人流、资金流、信息
流、智力流等。 ”

良好营商环境带来科技创造力
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中国晚报工作者协会
秘书长 王炳云

看到车间基本都是机械化、智
能化生产，说明粤港澳大湾区传统
企业转型升级走得快、走得早！

《承德晚报》副总编辑 金亦石
花园里创业 ， 发展中探

索 ， 粤港澳大湾区汇聚英才 ，
有容乃大。

“从深圳第一高楼往下看，
这座城市的绿色比高楼多。 在
经济发展中， 这座城市没有忘
记环境保护， 坚守住了绿色理
念。 这种理念，在我们走访时，
每到一个湾区城市都可以体验
到。 ”段田恩说。

粤港澳大湾区的生态环境
有目共睹。 东莞松山湖，有国内
具示范意义、 人与自然和谐共
存的科技新城； 深圳国家级自
然保护区， 有唯一在特大型城
市中心区的红树林森林公园。
而江门李锦记、 深圳香蜜湖公
园、东莞滨海湾新区等采访点，
也无不体现着绿色发展理念。

“未来是绿色科技的世
界， 很欣喜在粤港澳大湾区看
到绿色科技的勃勃生机。 ”福建
泉州晚报社早报副总编辑周友
谊认为，这一路走来，绿色发展
理念像聚宝盆一样，为这里
汇聚了资源、人才、技术、资
本等发展要素。

不 仅 是 绿 色 科

技， 生态环境也是大湾区发展动力之
一。 例如，深圳市盐田区探索形成了可
推广复制、 可持续发展的生活垃
圾分类“盐田模式”，吸引了不少
媒体代表的注意。《太原晚报》编
委董昕特别关注参与垃圾分类
的奖励办法， 尤其是盐田区的

“碳币奖励”。 原来， 在盐
田，碳币可以兑换多种
生活用品和礼品。 董昕
表示：“有良好的奖
励机制，才能让垃圾
分类更好地实
现全民参与，才
具 有 可
持 续 发
展 的 能
力。 ”

《扬子晚报》副总编辑 刘大颖
这里的城市改革开放意识

非常强 ，无论是政府 、企业还是
个人 ，都敢于创和试 ，这也是最
值得我们学习的地方。

第六站
寻宝 罗

湖
水贝珠宝产业年营收超 1200

亿元，掌握国际珠宝产业话语权———

解码 勃兴之路
羊城晚报讯 记者郭起报道： 深圳罗湖水

贝，世界第二大珠宝首饰市场，出品了全国70%
—80%的黄金饰品及镶嵌珠宝饰品， 拥有珠宝
类“中国驰名商标”达21个，是当之无愧的“中国
宝都”。8月18日，“走进大湾区 抒写新时代———
全国主流媒体社长总编走进大湾区增强‘四力’
主题采访活动”到访深圳的第二天，百位社长总
编踏上“寻宝罗湖”采访线路，解码“宝都”勃兴
之路，探访深圳珠宝产业。

工业化与个性化并存

“这里是世界珠宝产业集群发
展的策源地。 ” 在水贝国际珠宝交
易中心，水贝珠宝集团总裁梁锐向
采访团介绍说，“2004年， 中国首
家专业的珠宝采购服务平台成立
于此，不仅吸引了上下游约300多
家黄金珠宝类企业进驻，其形成与
发展还改变了珠宝产业原有的
经营模式，推动着产业形成全新
的发展格局， 促进产业链的形
成与整合。 ”

在这里， 工业化与个性化
并存。 柜台里码放得整整齐齐
的黄金手镯引起了采访团的注
意。 这些刻有多样花纹、 镶嵌
创意宝石的手镯已经从纯手工
转向流水线批量生产。 蒋青原
说， 水贝珠宝从手工加工进入
工业化生产时代。

但珠宝消费却可以更个
性化。 据介绍，珠宝店陈列分为
“主题式”和“批发式”。 蒋青原

说， 水贝国际珠宝交易中心主要
面向采购商，批发式陈列有助于
客户大规模选购。 而按照珠宝设

计主题陈列，代表着设计师们的“水
贝审美 ”， 引领着珠宝行业时尚风
潮，也能满足顾客的不同审美需求。

掌握珠宝产业话语权
作为商业综合体，IBC� MALL已成

为国内独一无二的以珠宝文化为主题的时尚生
活社交中心，实现跨界融合。

社长总编们在位于 IBC� MALL四楼的格
式空间进行了一场座谈会。 深圳市罗湖区工
业和信息化局相关负责人在座谈会上介绍
说，为推动黄金珠宝产业持续健康发展，做大
做强水贝珠宝集聚区，深圳市政府因势利导，
于2004年8月在水贝片区成立了深圳市黄金
珠宝产业集聚基地，截止到2018年，水贝珠宝
集聚区共有黄金珠宝法人企业6400多家、产
业活动单位1500多家、个体经营户1000多家、
年营业收入1200多亿元。

水贝珠宝集团还搭建起国际宝石的中国
市场通道。 将优势宝石矿源引入中国，获取全球
优质货源的优先看货权、提货权与定价权。 实现
对全球珠宝产业链上游原材料资源的有效控
制，掌握国际珠宝产业的话语权。

座谈会上，羊城晚报报业集团管委、羊城晚
报社社委胡泉在总结发言中表示，四天里，大家
深度走访了大湾区，感受大湾区的发展魅力，真
正践行了媒体“四力”。

将持续关注大湾区发展
据悉，本次采访活动于8月15日在广州黄

埔区、开发区启动，随后，百位社长总编抵达
“中国侨都”，感知江门地缘优势、人文氛围。
再从江门进入东莞，领略东莞历史人文、产业
现状、未来蓝图。 最后一站汇聚在深圳，走访
福田、盐田、罗湖，探寻未来国际创新创意之
都的发展速度。 采访团通过走访广州、江门、
东莞、深圳四座“湾区城市”，感受今朝魅力风
采，展望湾区发展蓝图。

四天活动圆满结束后，百位社长总编依依
惜别 ，纷纷表示此行印象深刻 ，今后将持续
关注大湾区的发展。

目前，京津冀、长三角、粤
港澳大湾区三大城市群的发展
引人注目。此次走访，采访团中
不乏三大城市群的媒体代表。8
月 15 日，采访团从广州出发奔
向不同城市。 看着车窗外的城
市掠影，《承德晚报》 副总编辑
金亦石眼前一亮，“想起老舍先
生的散文《春来忆广州》，老舍
先生说起广州的美景赞不绝
口。 是的，这里太美了。 除了自
然因素外， 更主要的是政府的
有为规划。 他们在发展经济的
同时也没有忘记城市环境，环
境保护的最终目的就是实现可
持续发展， 好生态自然会吸引
年轻人来创业，把人留住，把绿

色、发展传给下一代。 ”
辽宁省锦州经济技术开发区是环

渤海经济圈的一颗明珠，锦州新闻媒
体集团总编辑王秀云此次南下粤港
澳大湾区采访， 自然而然地将两地
作起对比来。“最明显的，观念上还
有差距。 像广州， 是经济发展与改
革的风向标， 在打造营商环境上，
细、实、小等服务理念比较超前。我们
希望将粤港澳大湾区的发展理念带
回去。 ”

在营商环境上，王秀云说黄埔区、
广州开发区提出的“人人都是营商环
境，处处优化营商环境”，并能时时践
行，“政府部门做好铺路的石子， 没有
让企业在办事过程中感觉到有不通畅
的地方，这值得许多城市学习”。

看着东莞滨海湾新区花草肥
美，景色开阔，《新民晚报》副总编
辑季颖不无感慨：“不到 3 年的时
间，滨海湾就把一片荒滩建得初具
规模，服务中心一边建设一边投入
运营，这种干事创业的效率，这种
只争朝夕的精神， 令观者触动很
大。”他说，看到这里的产业布局与
产业生态，对粤港澳大湾区成为中
国高质量发展的新引擎之一很有
信心。“这对长三角而言，会形成一
种紧迫感，也是一种鞭策，一刻不
敢懈怠。 两地在高端产业、高新科
技等领域的投入有着很多相似之
处，希望能够加强交流，分享经验，
形成合力，共同引领国家发展走向
更美好的未来。 ” 水贝是当之无愧的“中国宝都”

社长总编们参观科学广场综合展示厅湾湾道道金金句句

宝宝宝宝宝宝宝宝宝宝宝宝宝宝宝宝宝宝宝宝宝宝宝宝宝宝宝宝宝宝宝宝都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都都触摸湾区脉搏
见证湾区高度
讲好湾区故事

《牡丹晚报》总编辑 潘若松
走进粤港澳大湾区，亲身看到了大湾

区产业由“制造力”向“智造力”发展的成
果，很震撼。


